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Le Président du Conseil exécutif de Corse, les Conseillères et
Conseillers exécutifs, et le Président délégué du Comité de
massif de Corse lanceront jeudi 10 février 2022 à
Montegrossu la 5ème édition des Scontri di a Muntagna
Corsa, en présence des membres du Comité de Massif ainsi
que différents partenaires, élus, et associations.

Depuis son arrivée aux responsabilités, le Conseil exécutif de
Corse a fait de la politique en faveur de l’intérieur et de la
montagne une priorité absolue.

La Collectivité de Corse s’engage ainsi fortement dans ce
domaine, en particulier à travers l’action du Comité de
Massif.



I N T R O D U C T I O N  D E S  T R A V A U X

S C O N T R I  D I  A

M U N T A G N A

C O R S A

I Scontri di a Muntagna Corsa,
organisés chaque année par la
Collectivité de Corse, ont vocation à
réunir tous les acteurs concernés pour
des échanges, débats et ateliers de
travail autour des problématiques qui
touchent les territoires de l’intérieur et
de la montagne.
Cette 5ème édition permettra de
présenter l’ensemble de la politique
menée par le Cumitatu di a Muntagna
Corsa, mais également d’aborder des
questions stratégiques comme la filière
bois-forêt, la gestion de la
fréquentation ou encore l’autonomie
alimentaire.
Ces assises doivent permettre de
dégager des objectifs et des pistes
d’actions concrètes, partagés par
l’ensemble des forces vives, au service du
développement, de l’aménagement et de
la protection de la montagne Corse.



Programme

Introduction des travaux par Gilles Simeoni,

Président du Conseil Exécutif de Corse et Jean-

Félix Acquaviva, Président du Comité de Massif

de Corse

Présentation des ateliers de la filière bois-forêt,

Julien Paolini, Président de l’AUE

Présentation des ateliers relatifs à la gestion de

la fréquentation, Angèle Bastiani, Présidente de

l’ATC et Guy Armanet, Président de l’OEC

Débat sur l’autonomie alimentaire, Dominique

Livrelli, Président de l’ODARC

Atelier 1 : gestion de la fréquentation :

comprendre pour anticiper

Atelier 2 : quels projets pour la filière bois ?

10h00-12h30 : Séance plénière 

 - Présentation du projet banque de semence,

OEC

 - Présentation du Projet Alimentaire Territorial

du Fium’Orbu, Francis Giudici, Président de la

Communauté de Communes de Fium'orbu

Castellu 

14h00–16h00 : Ateliers simultanés

Séance plénière

4 ateliers

Restitution des travaux

Jeudi 11 février Vendredi 12 février

Atelier 3 : La gestion des risques dans les

espaces naturels sur fréquentés : le risque

comme vecteur de gestion

Atelier 4 : La multifonctionnalité de la forêt,

support du développement des territoires ?

10h00-12h00 : Ateliers simultanés

14h00 : Restitution des ateliers

15h30 : Conclusion et fin des travaux



Une nouvelle
identité visuelle
U Cumitatu di a Muntagna
Corsa se dote d’une nouvelle
identité visuelle afin de
renforcer la visibilité de ses
actions.

Le logotype

Le logotype et sa déclinaison ont
été réalisés par l’Agence de
communication EVENT COM.

Le logotype proposé est une
représentation stylisée d'une
montagne et de la Corse. 

Le slogan

Le slogan choisit « siate attore di
u vostru territoriu » évoque la
volonté de donner la parole à
tous les acteurs des territoires de
l’intérieur.

Le slogan permet aux différents
acteurs de s'approprier la
campagne de communication.



PRÉSENTATION DES
ATELIERS DE LA FILÈRE BOIS
DEUX ATELIERS DE TRAVAIL

Le soutien aux projets (Plan Stratégique National,
PPE, ….)
La sécurisation de l’approvisionnement des
entreprises
La valorisation de la ressource (Bois d’ou BE)
L’émergence d’une demande durable par la
commande publique

Mieux protéger la biodiversité en intégrant la forêt
dans la Stratégie de création d’aires protégées
Valoriser le patrimoine bâti forestier, au service
des territoires et des acteurs locaux
Encourager un pastoralisme maitrisé dans les
espaces forestiers ?

Le Président de l’AUE, Julien PAOLINI présente la
thématique sur la filière bois-forêt abordée lors de
cette rencontre en vue de la préparation des Assises
de la Forêt en juin-juillet prochain.
Deux ateliers de travail sont prévus sur ces deux
journées.
Un premier atelier « quels projets pour la filière bois
? » se tiendra le jeudi après-midi et sera animé par
Don Marc ALBERTINI, Maire de Ghisoni. Ainsi, ils
seront abordés successivement les thèmes suivants :

Le deuxième atelier « La multifonctionnalité de la
forêt, support du développement des territoires ? »
animé par Frédéric MARIANI, Maire d’OLMI-CAPELLA
réunira les participants autour des thématiques
suivantes :

Ces ateliers, outre le fait qu’ils puissent répondre à de
nombreuses problématiques que peuvent rencontrer
les acteurs concernés, visent à poser les bases
méthodologiques du travail à accomplir dans
l’objectif des Assises de la forêt et du bois attendues
pour juin prochain.



P r é s e n t a t i o n  d e s  a t e l i e r s
r e l a t i f s  à  l a  g e s t i o n  d e
l a  f r é q u e n t a t i o n

La Présidente de l’ATC, Angèle BASTIANI avec le
Président de l’OEC, GUY ARMANET présentent la
thématique sur la gestion de la fréquentation qui se
décline autour de deux ateliers de travail organisés sur
ces deux journées de rencontre.

Un premier atelier se tiendra le jeudi après-midi sur la
gestion de la fréquentation : "comprendre pour
anticiper" animé par Pierre MARCELLESI, Président de la
Communauté de Commune de l’Alta Rocca.

Le deuxième atelier " La gestion des risques dans les
espaces naturels sur fréquentés : le risque comme
vecteur de gestion" se tiendra le lendemain et sera
animé par Ghjuvan’ Santu Le Mao, Conseiller à
l’Assemblée de Corse.



Comprendre la fréquentation
pour mieux l’appréhender
Organiser la fréquentation pour
un accueil de qualité
Aménagement et gouvernance

L’augmentation croissante de
l’afflux de visiteurs sur nos sites
patrimoniaux en montagne,
soulève depuis quelques années
avec beaucoup d’acuité la
question de la gestion de la
fréquentation. 
Les collectivités locales et/ou les
gestionnaires de sites sont
conscients que cet accueil du
public génère non seulement
des pressions
environnementales
considérables mais surtout
impacte de manière notable les 
« ressources, les structures
sociales, les modèles culturels,
les activités économiques voire
l’utilisation des terres ou
certaines pratiques des
communautés locales ».
Il s’agit donc de réfléchir dans
un premier temps à 3 axes
d’intervention : 

Le risque environnemental
Le risque lié à la pratique et/ou au
milieu.

Les milieux naturels sont soumis
aux changements : dynamiques
naturelles, changement
climatique, la modification ou
l’évolution des pratiques.
Evaluation des risques :
Collectivité, propriétaire,
gestionnaire, pratiquant, quelle
part de responsabilité ?
Prévention et outils de la prise de
décision.

Cet atelier traitera de la gestion des
risques dans les espaces naturels sur
fréquentés avec comme thématique
le risque comme vecteur de gestion.
Le risque naturel peut se définir
comme la rencontre d’un aléa et
d’une vulnérabilité. 
Des risques de nature différente sont
donc systématiquement mis en
relation avec la gestion des visiteurs
et les implantations des habitants.
Nous pouvons donc dans un premier
temps différentier deux types de
risques :

Dans ce cadre des pistes de réflexion
peuvent être développées : 

#Atelier 1 :

Comprendre pour

anticiper

#Atelier 3 :

Le risque comme vecteur

de gestion

Présentation des ateliers relatifs à la gestion de la fréquentation



A u t o n o m i e  a l i m e n t a i r e

Le Projet « création d’une banque de semences
authentiques de Corse » présenté par Laetitia Hugot du
Conservatoire Botanique National de Corse, Service de l’OEC.
Le Projet Alimentaire Territorial présenté par M. Francis
Giudici, Président de la Communauté de Communes du
Fiumorbu.

Le Président de l’ODARC, Dominique LIVRELLI, introduira le
sujet sur l’autonomie alimentaire.
La question de l’autosuffisance alimentaire se pose de plus en
plus à l’échelle nationale et locale. L’autonomie alimentaire à
l’échelle d’un territoire peut être définie comme la capacité de
celui-ci à répondre aux besoins alimentaires de ses habitants.
Avant de débattre sur ce sujet, deux projets vont être présentés
à l’ensemble des participants : 



CRÉATION D’UNE BANQUE DE SEMENCES
AUTHENTIQUES DE CORSE

CETTE BANQUE DE SEMENCES A
POUR OBJECTIFS :

De permettre le travail de récupération des
semences préservées dans différents instituts
botaniques internationaux pour créer une base de
données, ainsi que promouvoir la recherche
appliquée en matière d’espèces anciennes cultivées.
De créer un stock à visée patrimoniale et éducative 
D’élaborer un système de production adapté aux
territoires pour le développement d’un circuit-court
alimentaire avec des semences qualitativement plus
saines. 

La marque « Corsica Grana » a ainsi été créée pour
certifier les plantes et semences produites en Corse à
partir de matériel végétal issu de populations insulaires
« sauvages » et pour assurer leur traçabilité. Toutes les
étapes doivent impérativement avoir lieu sur l’île.

Cette marque s’inscrit dans une volonté de valorisation,
de réappropriation et d’utilisation de la flore insulaire.
Elle vise également à la préservation du patrimoine
végétal corse.

Il s’agit donc aujourd’hui, de reconnecter l’ensemble
des savoir-faire traditionnels mais également des
ressources naturelles authentiques de notre région,
aux territoires et aux acteurs socioéconomiques afin
non seulement de favoriser une certaine autonomie
alimentaire mais aussi de commencer à rétablir une
harmonie entre les domaines agricole naturel et
culturel. La sauvegarde est à la fois scientifique et
sociale.

Une dimension de recherche appliquée, par rapport
aux semences récoltées, diagnostiquées, doit être
engagée afin de dimensionner leurs capacités
d’adaptation au territoire actuel tout en prenant en
considération les contraintes des changements
climatiques. 



CRÉATION D’UNE BANQUE DE SEMENCES
AUTHENTIQUES DE CORSE

Il pourra être aussi envisagé un croisement de ces semences pour
optimiser leur rendement et leur qualité. 

Il s’agit aussi de maîtriser les coûts de cette richesse semencière avec le
développement d’une filière entre la banque territoriale réalisée, les
artisans semenciers, les pépinières, les agriculteurs, au-delà les familles,
elles-mêmes, autonomes par leurs pratiques. 
L’objectif est par ailleurs de responsabiliser les acteurs économiques,
afin de pouvoir faire en sorte, en temps de crise notamment, de donner
accès à tout à chacun, à des produits de qualité, sans surcoût lié à
l’insularité.

La transmission aux jeunes générations est également un objectif
important du projet ce qui implique une volonté de transmettre une
méthode scientifique et méthodologique de recensement et d’étude de
terrain pour rendre effective l’opération de recensement et d'autre part
une volonté de transmettre culture et traditions liées à la culture des
semences endémiques.



PROJET ALIMENTAIRE TERRITORIAL

LE PAT

développer l’activité maraîchère de
montagne en créant des espaces test
aménager des terrasses pour développer
des jardins et vergers familiaux
développer le sylvo-pastoralisme
favoriser l’utilisation de produits locaux
dans la restauration collective

Dans le cadre du Plan Alimentaire de
Territoire, la commune de Prunelli di
Fiumorbu désire s’engager dans un projet
visant à augmenter son autonomie
alimentaire tout en structurant son plan
dans le cadre des impératifs de
développement durable.

Ce PAT a pour but de développer
l’agriculture sur le territoire de
l’intercommunalité. Pour cela, plusieurs axes
de travail ont été dressés :

Ce PAT permet de revitaliser certaines zones
en y développant des activités agricoles. Le
fait de promouvoir la création de jardins et
vergers familiaux permet également de
créer de la cohésion sociale et citoyenne.

L'impact de la crise sanitaire sur le projet a
été indirectement plutôt, ayant donné envie
de retourner vivre au village, pour les corses
urbains comme ceux de la diaspora, de faire
du jardin.


